

Evaluación Trabajo Final de Grado: *La Vergüenza como impacto emocional en mujeres con antecedentes de Violencia Sexual*

Estudiante: **Adriana López**

Docente tutora: Profa. Adj. Raquel Galeotti, Instituto de Psicología de la Salud

Docente revisora: Profa. Ag. Laura López Gallego, Instituto de Psicología Social

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre de 2022

Aspectos Formales:

Un trabajo correcto en cuanto a requerimientos formales de presentación. Logra una escritura intertextual que facilita la comprensión de la complejidad del campo temático abordado.

Faltaría adecuar la normativa APA (6a. Edición) para referencias bibliográficas (ver uso de cursivas y locación del año de publicación).

Articulación teórica y aspectos de contenido general:

Título: Da cuenta del tema de investigación, así como de las participantes.

Resumen: Contiene algunos de los apartados necesarios: objetivos, problema, población, metodologías, enfoque teórico. Incluiría los resultados esperados así como situaría institucionalmente el caso de estudio.

Palabras claves: Sitúan al trabajo en un contexto de búsqueda amplia en relación al campo-tema seleccionado.

Fundamentación: Cumple con la función de presentar el campo de problemas a trabajar e incluye con solvencia la relevancia social de la temática. Creo importante que, desde el comienzo y a lo largo de todo el trabajo, quede claro los espacios institucionales en los que se asienta la investigación, recién aparece esa información en el apartado de la estrategia metodológica (Inmujeres del Mides, Comuna Mujer de la IM).

En relación a las preguntas que aparecen en este apartado, que conectan la vergüenza con otras emociones y cómo esto se aborda en la prevención y tratamiento de la violencia sexual, incluiría

una pregunta inicial que complementa estas y tiene que ver con cómo funciona la vergüenza en mujeres que padecieron violencia sexual.

Antecedentes: Utiliza dos investigaciones, recomendando ampliar la búsqueda a estudios recientes en la temática. La parte dedicada al libro de Sara Ahmed “La política cultural de las emociones” lo reservaría para el apartado de marco teórico.

Marco Conceptual: Incluye aspectos teóricos claves del problema de investigación a desarrollar con claridad y pertinencia.

Planteamiento del problema y preguntas de investigación: La formulación del problema es clara y coherente con el resto de la propuesta. Creo conveniente, como ya lo expresé en los apartados anteriores, mencionar que las mujeres participantes son seleccionadas en función de ser parte de dos instituciones.

Por otra parte, cómo incide en la formulación del problema que se quiere investigar el requisito de muestra acerca de que estén o hayan estado en tratamiento psicológico.

Objetivos: Muy buen objetivo general, que se descompone en objetivos específicos. El primer objetivo de los específicos es más general que el general. Nuevamente cómo se articulan los espacios institucionales elegidos en la propuesta de objetivos.

Diseño metodológico: La estrategia metodológica busca responder con una investigación en fases la formulación del problema y los objetivos de la investigación.

Algunas precisiones tienen que ver con:

- Clarificar el caso elegido, aparece una fase 2 y 3 en las cuales no queda claro lo que se realizará o cómo se está pensando un investigación en términos de estudio de caso.
- Cómo se componen los grupos focales y por qué se expresa el número de 4 grupos focales.

Cronograma de ejecución: Correcto y adecuado a las actividades de investigación previstas. Acordes a lo planificado en el apartado de metodología. Ver la diferencia entre entrevistas que aparece, que creo tiene que ver con la diferencia de participantes

Consideraciones éticas: Bien formuladas. Incluiría un anexo con hoja informativa y consentimiento informado.

Resultados esperados: Coherentes con los objetivos específicos.

Consideraciones finales:

- Se trata de un muy buen diseño de proyecto de investigación, que aborda un campo temático pertinente, viable y relevante para nuestra realidad social actual.
- El mayor desafío que conlleva una investigación de estas características tiene que ver con la viabilidad institucional que posibilite su ejecución.
- Se sugiere postular a entidades de financiación, una vez realizadas las sugerencias vertidas en las revisiones.